
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 14 DE OCTUBRE DE 1803.

Petersburgo 23 de Agosto.

S. M. la Emperatriz viuda habia ya nombrado las personas que habian de acompañarla á Ludwigslust, y hecho los preparativos del viage; pero todo se ha suspendido desde la llegada de un correo de Mecklemburgo. Se cree con este motivo que la Princesa heredera va á Pisa, y que se han remitido de aquí á Ludwigslust varias preciosidades para que la Princesa haga regalos en su viage.

El gobierno acaba de conceder una suma anual de 105,000 rublos á la universidad de Willna. Cada dia causa mayor asombro la liberalidad con que el Emperador promueve la instruccion pública.

El aeronauta Garnerin ha echado en Petershof otro gran balon que vino á caer en una calle de esta capital.

Viena 3 de Setiembre.

Ha llegado hoy á esta capital el Secretario de Estado Aleth-Effendi, que la Puerta envia en calidad de Embaxador cerca de la República francesa. Trae 6 coches para él y su comitiva, y 12 caballos árabes muy hermosos; que el Gran Señor envia de regalo al primer Cónsul.

Los habitantes del distrito de Schiupa, limítrofe de la Albania, habian intentado substraerse por armas de la autoridad del gobierno que ha reemplazado al de Venecia; pero se mandaron prontamente las tropas mas inmediatas, se reforzó la guarnicion de las bocas del Canaro, y todo se apaciguó.

Manheim 10 de Setiembre.

Ayer á las 6 de la tarde fuéron SS. MM. el Rey y Reyna de Suecia, S. A. S. el Elector y la familia electoral á Schwetzingen, en donde se habia dispuesto una fiesta en obsequio de SS. MM. Las dos partes principales del vasto jardín electoral; á saber, la de la mezquita y la del templo de Apolo, se hallaban iluminadas con tanta magnificencia como gusto. En la mezquita se les recibió con una buena música, y en el templo de Apolo se dió un corto drama lírico análogo á las dichas circunstancias de la presencia de SS. MM. Suecas.

Hannóver 16 de Setiembre.

Los Generales Montrichard y Dessoles pasan del ejército del General Mortier al de Italia.

El General Mortier y el Administrador general Durbach fuéron recibidos con música militar en la asamblea de los estados congregada el 2 del corriente. El primero tomó la voz, pidió se proveyese á la manutencion de un ejército de 40⁰⁰⁰ hombres, y se tratase del sueldo del ejército hannoveriano. Los estados han tenido despues varias juntas, no solo para deliberar sobre las peticiones de los franceses, sino tambien para buscar los medios de procurarse las sumas necesarias para las urgencias del pais. Han abierto al intento en Cassel un empréstito de medio millon de rixdalers que S. A. S. E. consiente en darles de contado luego que tenga alguna seguridad ó garantía de parte de la Francia, con cuyo objeto habrá una negociacion en Paris.

El Consejero Meyer, miembro de la comision executiva, ha hecho un nuevo plan relativo á la manutencion de las tropas francesas, y se celebra como económico y dirigido al alivio del pais.—A los habitantes que pagaban cierta cantidad por la excepcion de dar alojamiento á los militares, se les obliga en el dia á recibirlos en sus casas, por razon de la próxima estacion en que es preciso tenga el soldado mayor abrigo y comodidad.

Otra remesa de armas ha salido esta mañana para Francia en 20 carros.

Francfort 20 de Setiembre.

No habiéndose terminado bien las negociaciones entre el Elector de Baviera y otros muchos Príncipes del Imperio sobre cambio de territorios, por lo que respecta al Ducado de Berg, se ha propuesto S. A. E. separarlo enteramente de sus estados de que está muy distante, confirmando en su gobierno al Duque Guillermo de Baviera, ántes Príncipe de Birkenfeld, su primo hermano, y sucesor eventual en caso de faltar los hijos varones del Elector. Está para concluirse el ajuste, quedando S. A. E. libre de la carga de una pension anual muy considerable, que por las leyes constitucionales de Baviera tiene que pagar al Príncipe.

Se sabe que el Elector Archicanciller y otros muchos estados han recomendado al Elector de Baviera los intereses de la nobleza inmediata del Imperio, que tiene posesiones en Franconia, y de 6 meses á esta parte ha sufrido mucho por las pretensiones del vecindario de Wurtzburgo, de Bamberg y otros que han querido privarla del ejercicio de la jurisdiccion que le compete por las leyes constitucionales del Imperio. El Elector ha hecho examinar los puntos de que se queja la nobleza, y en vista de haberse excedido los magistrados bávaros cometiendo vexaciones é injusticias con el pretexto ordinario de todo juez malvado, es decir, el de zelo por la autoridad del Soberano, los ha contenido para siempre y manifestado á la faz del Imperio que no se deslumbra con falsos informes al Elector de Baviera. Para prevenir los abusos de la autoridad, que son la causa principal de los males públicos, y de la apatía social ó extincion del zelo general por el engrandecimiento y prosperidad del estado, ha establecido el Elector una direccion general encargada de velar sobre todas las autoridades inferiores, y decidir entre el magistrado y el particular quejoso, como entre dos litigantes que se disputasen al-

gun derecho ó alguna propiedad. Por el mero hecho de presentarse una queja contra un juez, pierde este en la serie de la contestacion todo derecho á la confianza que en otras circunstancias inspirarian sus informes: ha de alegar, probar y defenderse como reo acusado del atroz delito de haber comprometido la estimacion de la justicia, y la inviolable integridad del órden público, substituyendo sus pasiones á las leyes, y su voluntad á la del Soberano.

Otra órden de S. A. E. se dirige á que se tenga mas cuidado con los bienes y propiedades de las iglesias, á cuyo efecto se han de mandar al Ministerio de Hacienda notas muy circunstanciadas de todo lo que poseen ó les pertenece. Así podrá el gobierno saber el buen ó mal uso que se hace de los tesoros eclesiásticos, y manteniendo el culto en todo su esplendor, hallar en el órden y en la economía recursos para otras necesidades que la Iglesia ha deseado siempre remediar.

Tambien ha determinado S. A. E. la absoluta supresion del liceo y gimnasio de Freysingen, que por el plan de indemnizaciones quedan en territorio bávaro, porque no han hecho servicio alguno al estado, es viciosa su organizacion, y reyna en ellos el funesto espíritu de escuela, tan odioso en política como perjudicial á las ciencias. Con los mismos fondos de estos establecimientos que hacian la guerra á todos los que adoptaban otras opiniones ó estudiaban por otros libros, ha proyectado el Elector fundar un instituto de instruccion pública bien organizado, sin maestros dominantes, ni libros ni cursos venerables, sino dexando que la verdad y el mérito preponderen por sí mismos, y obtengan de la opinion pública la sancion que en vano solicitarán del ilustrado gobierno de S. A. E.

Lóndres 30 de Agosto.

Antes de ayer llegó un correo de España, que ha venido por la via de Paris; pero nada se puede decir de positivo acerca de los pliegos que trae.

Se ha dirigido á los Lores Tenientes de las provincias la siguiente carta circular del orador de la Cámara de los Comunes. — „ Milord. De órden de la Cámara de los Comunes tengo el honor de haceros presente su unánime gratitud á los cuerpos voluntarios y urbanos del Reyno Unido, por la prontitud y zelo con que se han asociado para la defensa de la patria en el momento mas crítico y urgente; é igualmente acompaño un decreto para que se formen relaciones, que deberán presentarse á la Cámara en la próxima sesion del Parlamento, de todos los cuerpos voluntarios y urbanos cuyos servicios se haya dignado aceptar S. M., á fin que dichas relaciones se inserten en los diarios de la Cámara, y el exemplo patriótico de estos esfuerzos voluntarios sea transmitido á la posteridad. Al mismo tiempo que os comunico esta resolucion y órden, tengo la mayor satisfaccion en manifestaros la plena confianza en que se halla la Cámara de que miéntras dure la presente crisis no disminuirá en nada el espíritu y zelo exemplar que en la actualidad se nota, hasta que con el auxilio de la divina Providencia lleguemos á conseguir el feliz éxito que deseamos. — *Tengo el honor &c.*”

Las cartas de Dublin dicen que continúan todavia los arrestos de

personas sospechosas, habiéndose puesto en libertad los presos cuya inocencia ha sido comprobada. Jamas ha habido en aquella capital un número de tropas tan considerable como en la actualidad; y á pesar de esto la semana pasada se envió un refuerzo de 1200 hombres.

Segun noticias recibidas últimamente con fecha de 1.º de Julio, parece que el Almirante Duckworth estaba frente de Sto. Domingo bloqueando 2 navíos de línea, 6 fragatas y 2 corbetas que se hallaban en el Cabo Frances: y mediante á que el conjunto de estas fuerzas tenia interceptados todos los socorros, se espera que no tardarán en rendirse. El bloqueo de Sto. Domingo y la comunicacion que se ha abierto con los Generales negros, son los medios mas eficaces de que se rinda la guarnicion francesa, que es un punto de la mayor importancia; pues si aquellas tropas hubieran podido transferirse á las demas islas, habrian por este medio aumentado sus fuerzas, y por consiguiente seria obra de mucho tiempo la total reduccion de aquellas colonias. Demas de esto, como la isla de Sto. Domingo no puede estar nunca (segun la opinion de varios militares de la primera suposicion) completamente sometida á potencia alguna europea, servirá para mitigar en gran parte los daños que se originarian de su independenciam, el que sus xefes consientan en ponerse baxo la proteccion británica. Por lo pronto, el comercio de Sto. Domingo será exclusivamente nuestro; y como la mayor parte de los negros se halla actualmente poseida del entusiasmo militar y espíritu de venganza contra sus últimos opresores, se podrá formar de ellos un cuerpo de voluntarios que nos ayude á la conquista de las demas colonias francesas.

De Jamayca escriben que los negros de aquella isla habian formado una conspiracion para asesinar á todos los habitantes blancos de Kingston, é incendiar la ciudad; pero por fortuna se descubrió este horrible atentado, que si hubiera llegado á tener efecto, se extendia el proyecto sanguinario á pasar á cuchillo todos los blancos que hay en la isla. Varios de estos bárbaros han pagado con la vida sus delitos, y se ha conseguido restablecer la tranquilidad; pero se teme que no sea de mucha duracion.

La venida del General Dumourier á Inglaterra, se cuenta del modo siguiente. Durante la guerra de América, se hallaba dicho General de comandante, ó segundo en Cherburgo, en tiempo que la Francia tenia puestas todas sus miras en hacer un desembarco en nuestro territorio. Entre otros varios oficiales, tuvo orden Dumourier de formar y arreglar los planes que juzgase mas conducentes al logro de la empresa meditada; y habiéndolo executado, fuéron sus planes preferidos á los de todos los demas; pero con motivo de la inmediata variacion de los negocios locales de la Francia, se abandonó el proyecto. Estos papeles quedaron guardados en el bufete del Rey; y en medio de la efervescencia de la convulsion revolucionaria, fuéron depositados con otros muchos en la Secretaría de Guerra, en donde se conserváron. No creyendo Dumourier que sus planes se hubiesen salvado de la furia de los revolucionarios, no volvió á pensar mas en ellos; pero habiendo sabido, durante su mansion en Alemania, que la papelera del Rey, y todo quanto contenia se hallaba

en poder de Bonaparte, y que este pensaba seguir el plan que el General habia propuesto para la invasion de Inglaterra, escribió inmediatamente á Lóndres, donde en vista de su carta se ha creido ser muy conveniente que Dumourier se transfiriese á Inglaterra, con la seguridad de la proteccion del gobierno. (*Extracto del Times.*)

Basilea 17 de Setiembre.

Un disgusto entre los principales ciudadanos de Aarwangen y el Prefecto ha producido una insurreccion ruidosa. Se quejaban aquellos de que este nombrase algunos de los empleos de ciudad, cuyo derecho toca al vecindario. Llegó el dia en que reunidos los habitantes en la iglesia principal habian de prestar el juramento de fidelidad y homenaje al nuevo gobierno del canton; pero todos unánimemente declararon que no lo verificarian mientras el Prefecto no desistiera de sus pretensiones. Difirióse la ceremonia para el dia siguiente; pero se encontró infectada la iglesia de un kedor tan pestilencial que nadie pudo permanecer. El Prefecto despachó un correo á Berna con su informe correspondiente; y viniendo de aquella capital Senadores en comision y tropas, ha habido prisiones y procesos.

Las comisiones diplomática y militar de la Dieta han tenido en estos dias frecuentes conferencias con el General Ney, Ministro frances, á quien han comunicado las instrucciones que habian recibido, y en cuya conformidad han tratado con él sobre el proyecto del tratado de alianza y subsidios. Difiriendo sobre algunos artículos, han formado por fin dos proyectos nuevos en que han convenido; pero que no se firmarán hasta obtener la aprobacion del primer Cónsul. Verificado esto, se terminará la sesion de la Dieta.

Paris 27 de Setiembre.

Los enormes gastos que causa el armamento y los muchos brazos que ocupa, nada han perjudicado á las obras públicas que estaban proyectadas, y cada dia se proyectan para hermosear y engrandecer esta capital. Tampoco han retardado el rápido movimiento que ha dado el gobierno á las ideas de agricultura, industria, artes y ciencias, y cada dia se ponen en planta y se proyectan nuevos establecimientos.

Se ha formado un batallon de marina con el nombre de *batallon de los marineros de la guardia*. Se compone de 5 tripulaciones, cada una de 5 esquadras y cada esquadra de 25 marineros. El Comandante del batallon será un Capitan de navío; el de cada tripulacion un Capitan de fragata ó Teniente de navío, y el de cada esquadra un Teniente ó Alférez de navío y quatro Oficiales de mar. — Los marinos que componen el batallon de los marineros de la guardia gozarán ademas del sueldo de mar correspondiente á sus grados respectivos, de un suplemento igual al sueldo de la guardia de á caballo.

La Sociedad de agricultura habia determinado proponer un premio de 20 francos para el que presentase una memoria en que se diese la mejor idea y experiencias sobre la construccion y uso del arado mas perfecto; pero al leer el programa, recibió una carta del Ministro de lo Interior, en la que le decia que no siendo aquella bastante recompensa pa-

ra el que diese un grado de perfeccion al arado, se propusiese el premio de 60 francos, que él los pagaria.

El ciud. Augusto Broussonnet, que estuvo de Comisario de Relaciones comerciales en Canárias, ha sido nombrado Director del jardin botánico de Mompeller, no solo con el encargo de enseñar la ciencia, sino de buscar los medios de connaturalizar y propagar las plantas extrangeras. — El profesor Gouan, por sus largos é importantes servicios en la enseñanza botánica, ha sido jubilado con todo su sueldo, y tendrá facultad de dar un curso á su gusto siempre que le acomode.

Madrid 14 de Octubre.

En la Compañía Italiana del Real cuerpo de Guardias de Corps ha promovido el Rey á Cadete de número al supernumerario D. Joseph Sanchez; y á supernumerario al Guardia D. Francisco Saenz.

El Rey se ha servido conferir en el regimiento de infantería de la Reyna Tenencia al Subteniente de granaderos D. Pedro Piriz: en el de la Corona Compañía al Teniente de granaderos, graduado de Capitan, D. Carlos Perez de Vera: en el de Granada Ayudantía al Teniente, graduado de Capitan, D. Clemente Torrent, y Subtenencias de bandera á los Cadetes D. Manuel de la Cruz y D. Andres Arango, y al Sargento primero de granaderos D. Antonio Rodriguez: en el de Cantabria Compañía al Teniente de granaderos con grado de Capitan D. Columbano Cabrera; y en el de Saboya Tenencias á los Subtenientes de granaderos D. Joseph de Moya y D. Bernardo Villa.

Habiendo manifestado los caballeros Cadetes del Real cuerpo de Artillería, en los últimos exámenes celebrados en el colegio militar de Segovia, su constante aprovechamiento en el estudio de las ciencias y facultades propias de su instituto; se ha dignado el Rey premiar su aplicacion promoviendo á Subtenientes del expresado Real cuerpo á D. Antonio de Hoces y Gutierrez, D. Joseph Ventades y Martinez, D. Joseph Tabernét y Pavía, D. Antonio Isasi y Betevin, D. Antonio Casano y Dátoli, D. Mateo Chardenaux y Rodriguez, D. Pablo Argaiiz y Aranguren, D. Pablo Ventades y Martinez, D. Agustin Salazar y Allendelagua, Don Juan Pusterla y Lerin, D. Pedro del Barco y la Cendeja, D. Francisco Saravia y Zuazo, D. Manuel Cebrian y Castro, D. Antonio Esparza Gomez de Bonilla, D. Vicente Cabeza de Vaca y D. Andres Amat y Tortosa; habiendo igualmente nombrado S. M. Subtenientes del mismo cuerpo á los Cadetes de los regimientos de Reales Guardias de infantería Española y Walona D. Carlos Belorado y D. Joseph de Canterac.

El Rey ha conferido el Corregimiento de la ciudad de Manresa al Coronel D. Francisco Codony: el Gobierno de la plaza de la Seo de Urgel al Teniente Coronel D. Rafael Velarde; y la Sargentía mayor de la de Ceuta á D. Francisco Escobar, Capitan del regimiento de infantería de Córdoba.

En América. En el batallon de Milicias provinciales de Nueva Orleans se ha servido el Rey promover á primer Teniente al segundo Don Christóbal de Armas; á segundo Teniente al Subteniente de granaderos D. Juan Renaud; á esta resulta al Subteniente D. Luis Avart; á esta al

Subteniente de bandera D. Juan Castanedo, y á la que este dexa al Cadete D. Juan Florencio Durel.

El bergantin correo de la Real armada nombrado S. Antonio, zarpó de los puertos de Veracruz y la Havana en 26 de Julio y 16 de Agosto últimos, y fondeó en el de la Coruña el 5 del corriente Octubre con las correspondencias del Real servicio y del público.

Don Christiano Herrgen, Catedrático del Real estudio de mineralogía, establecido en Madrid, empezará sus lecciones de orictognosia el dia 4 de Noviembre próximo, y las continuará todos los lunes, miércoles y viérnes, que no sean festivos, de once á doce.

En la extraccion de la Real lotería executada el lunes 10 del corriente, salieron los números 15, 51, 17, 80 y 21; y con ellos han ganado los jugadores 589,280 rs.

En la Subdelegacion general de bienes mostrencos, vacantes y abintestato se siguen autos sobre denuncia de 41,631 rs., líquido de la venta de una casa sita en esta corte, calle del Nuncio, núm. 43, manz. 150, que poseyó D. Joseph Navarro del Rey; y aunque se ha cumplido el término de los edictos que se fixaron por el de 14 meses llamando á los interesados en ella, no han comparecido, y ahora de nuevo se cita y emplaza á D. Joseph Modesto Navarro del Rey, hijo de aquel, á fin de que comparezca en dicha Subdelegacion general á deducir su derecho por sí ó con suficiente poder dentro del término de dos meses, contados desde la fecha de este aviso; con prevencion que pasado sin haberlo hecho se dará curso á los autos segun su estado, y le parará el perjuicio que haya lugar.

En la ciudad de Orense se halla vacante la plaza de Médico del Cabildo de aquella iglesia, con la dotacion de 600 ducados, cobrados por meses ó tercios. Los profesores de medicina que quieran pretenderla lo harán por medio de su Secretario capitular el Dr. D. Bernardo Martinez dentro de 30 dias, contados desde esta fecha.

En la villa de Medina del Campo se halla vacante la plaza de Cirujano latino de colegio, con dotacion de 700 ducados anuales, pagados mensual ó semanalmente de fondos públicos, con cargo de asistir por dicho salario á todo el vecindario, á los dos hospitales y Real cárcel, y solo á las 17 comunidades religiosas de esta villa llevará ademas las propinas acostumbradas de su asistencia equitativas ó por ajuste; permitiéndole salida á los pueblos del partido, que se compone de 30, cuya mayor distancia es tres leguas, y á otros qualesquiera comarcas obtenida licencia del caballero Comisario nombrado por el Ayuntamiento. Los que quieran pretender la referida plaza dirijan sus memoriales, con expresion de sus méritos, naturaleza, residencia y edad, con cubierta al noble Ayuntamiento de esta villa, para que tomando informes los nominadores pueda hacerse la eleccion, para la que está señalado el dia 1.º de Diciembre de este año.

Filosofía médica, ó principios fundamentales de la ciencia y arte de mantener y restablecer la salud del hombre, escrita en frances por el Dr. Lafon, Médico del hospital de Bourdeaux, traducida al castellano: esta obra ofrece á los profesores de medicina y cirugía unos preliminares nuevos y filosóficos para estudiar con mas fruto su ciencia, y comprehender mejor las doctrinas modernas; á los filósofos, curiosos y á todos los que deseen hacer el estudio de la naturaleza, ideas que faciliten el conocimiento del hombre, sus varias modificaciones y estados, tanto de salud, como de enfermedad; reúne los conocimientos físicos y químicos del dia, y

haciendo un prolixo exámen de los fenómenos del sistema nervioso abre un camino seguro para hacer el estudio de la medicina vital, que hoy ocupa con fruto la atención de los sabios: un tomo en 8.º Se hallará en la librería de Gomez Fuentenebro y compañía, calle de las Carretas; en Cádiz en la de Pajáres; en Valencia en la de Mallen, en Barcelona en la de Echterling, y en Salamanca en la de Reyes.

Reflexiones á la carta del Dr. D. Francisco Llansol, sobre el sistema del Dr. Guillermo Cullen, y su impugnacion por el Dr. Juan Brown, con una censura del sistema browniano, dirigidas á los amigos de la verdad, por D. Juan Bautista Llopis, primer Médico de la villa de Cullera, reyno de Valencia, socio de la Academia de Medicina práctica de Barcelona. Se hallará en la librería de Barco; en Valencia en la de Mallen y compañía, en Alicante en la de la viuda de España, en Barcelona en la de Sierra, y en Zaragoza en la de Monge.

El quaderno 6.º de la Historia general de los naufragios, con que concluye el tomo 2.º, se hallará en la librería nueva de la calle de Jacometrezo, y en la de las Carretas en la de Gomez Fuentenebro, donde se venderá á real la estampa que deberá colocarse en el núm. 1.º de esta obra, que con arreglo al primer anuncio de su editor constará de 17 entregas solamente.

Arte de hacer el vino, por el C. Cadet de Vaux, traducido por D. Manuel Pedro Sanchez Salvador, dedicado al ilustrísimo reyno de Navarra: un tomo en 8.º prolongado. El C. Chaptal tiene hecho el grande elogio que se merece esta obra, y aunque tomado este tratado del Diccionario de Rozier, es por el mucho provecho que se sigue, á fin de que todos los cosecheros se impongan en el modo de mejorar los vinos y conservarlos. Se hallará en la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; en Pamplona en la de la viuda de Longas é hijo, y en Zaragoza en la de Monge.

Historia de los Stos. Mártires Juan Lorente de Cetina y Pedro de Dueñas, patronos de la provincia de Granada, de los Menores de S. Francisco, escrita por el P. Fr. Salvador de Lain y Roxas, ex-Lector de filosofía y Cronista de la misma provincia. Se hallará en la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; en Córdoba en la de Ramos y Coria, en Granada en la de Cea, en Cádiz en la de Pajáres, en Málaga en la de Iglesias, y en Zaragoza en la de Monge.

Carta de Taranilla á un amigo suyo sobre la traduccion que se ha publicado del poema latino de Geoffroy intitulado la Higiene. Se vende á 2 rs. en la librería de Castillo; frente á las gradas de S. Felipe.

La Melindrosa, ó los Esclavos supuestos: comedia de Lope de Vega Carpio, refundida por D. Cándido María Trigueros. Se hallará en la librería de Gonzalez, calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios.

Estampa de medio pliego de marca mayor de Ntra. Sra. del Pilar en su gloriosa venida, dibuxada por Lores, y grabada por Gamborino. Véndese á 7 rs. en la sacristía de Monserrat, plazuela de Anton Martín, y en la librería de la viuda de Cerro, calle de Alcalá.

Un quaderno de música moderna con 6 minuets, un paspie, 7 contradanzas, 2 bayles del wals de 2 partes y otro de 4, para violin ó flauta, su precio 12 rs., y puede ir por el correo: 8 duos para dos guitarras y 8 rondoes para una sola, de Laporta: 6 duos para 2 flautas ú oboes, de Graeff, y otros 3 duos de Henig, tambien para flauta: un divertimiento para flauta y baxo obligado, de las obras de Pleyel. Se hallarán en las librerías de Ramos, carrera de S. Gerónimo y calle de las Carretas.